

# La Voz de Menorca

Número suelto. . . . . 15 céntimos  
Número atrasado. . . . . 20

Organo del Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón y portavoz  
de las organizaciones de Menorca afectas a la C. N. T.

Año XXXII — Número 9748

SUSCRIPCION  
En la Isla, al mes. . . . . Ptas. 2'50  
Resto de España . . . . . 3'00  
Extranjero, al año . . . . . 30'00

MAHON, LUNES 12 DE JULIO DE 1937

REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE FERMIN GALAN, 21

Crónica: desde el exterior

## España se halla en la encrucijada de su destino

Europa influyendo en nuestro presente y en nuestro porvenir arriesga su futuro político y económico

El diario « El Sindicalista » que edita el partido sindicalista, dirigido uno y otro por Angel Pestaña, en uno de los números aparecidos durante el pasado mes de junio decía, en sus titulares, con una oportunidad y un acierto indiscutibles, la primera frase que encabeza las presentes cuartillas:

« ESPAÑA SE HALLA EN LA ENCRUCIJADA DE SU DESTINO »

En efecto es muy posible que en estos momentos no haya habido ningún lector que hallando expresado en ese pensamiento la realidad española no medite acerca de nuestro presente y nuestro porvenir.

No hay ningún español, ni nadie que tenga intereses en España que sepa cual será su futuro particular. Todos tenemos expuesto en el envite, no solamente el tesoro de nuestra ideología, de nuestras pasiones, y de nuestros anhelos sino además la propia vida, la de nuestros hijos, la de nuestras madres, la de nuestros hermanos y hermanas.

Bajo los cascos de los cuatro jinetes del apocalipsis, bajo la metralla de los aviones que vuelan en ofensa y defensa de cada uno de los dos bandos, abierto el surco de esta siembra, en él se lanza la semilla de un implacable porvenir.

¡Cuántos españoles desvelados, en sus inquietos insomnios meditan y se desasosiegan temiendo y esperando, deseando y maldiciendo...!

España está destrozada, se destroza, se aniquila.

Unos cuantos españoles, ¡no pocos!, queriendo detener la marcha evolucionadora de progreso político y social, egoístas y desesperados, queriendo conservar a toda costa su ventajosa posición jugándose el todo por el todo, lanzándose y lanzándonos en una guerra a muerte, en una lucha en la que ¡ay del vencido! porque para éste no habrá ni clemencia, ni derecho, ni respeto, ni libertad, ni bienes de ninguna clase.

Empeñado el envite, cuya trascendencia quizás no calcularon su locura y su soberbia, se han visto obligados, por instinto de conservación, en este caso traidor y perverso, a solicitar socorro y ayuda del extranjero, a demandar medios, en cuyo pago han entregado y comprometido no solamente los bienes y los derechos de su Patria de su nacionalidad y la sangre y la vida de sus parientes, sino que además han lanzado sobre el Mundo las llamas de la discordia, la provocación de la amenaza y de los males de un caos guerrero internacional.

Las Democracias europeas, conscientes del inminente y enorme peligro de un conflicto guerrero mundial, queriendo salvaguardar para sus Pueblos el nunca bastante estimado bien de la paz quisieron localizar, asfixiar, el foco, privar de medios al incendio a fin de reducir y limitar sobre nuestra

tan gloriosa como desventurada España la locura guerrera rota y suelta por sus hijos.

Francia e Inglaterra decía:

—La guerra civil, en España, en ese país tan magnífico como desgraciado, es una calamidad tradicional. Y añaden —lo hemos leído y leído centenares de veces— « De esta guerra civil no hagamos un conflicto europeo ».

Pero, los países fascistas, Alemania e Italia, arrastrados por su tendencia fatal a la guerra, a la provocación y a la aventura peligrosa jugaron como ruñanes, empeñando la palabra en una neutralidad de todos, en una total no intervención, para aprovechar la buena fe y la buena voluntad de los que deseaban y desean la paz, para encender más la guerra civil española, inclinar a su favor el curso de sus acontecimientos comprando barato al bando desesperado de sus simpatías las riquezas, no de ellos, sino de todos los españoles.

¡Con cuánta farsentería han inflado la influencia y la tendencia « bolchevique » de nuestra República.

Pero, la ocupación de Mallorca por los italianos, la de Marruecos y Canarias por los alemanes, la fortificación de las proximidades de Gibraltar, la presencia de alemanes en Vizcaya y Navarra, amenazando para los franceses la frontera pirenaica, la desfachatez y los desplantes diplomáticos han hecho comprender a Francia e Inglaterra que han fracasado en sus propósitos pacificadores, y que ya no es un pleito exclusivamente español el que se ventila sino que en ese juego están ya comprometidas y expuestas las piezas de los que, como Francia e Inglaterra, querían neutralidad y abstención:

Ante la actitud guerrera y diplomática de la cuerda Roma-Berlin pretendiendo conseguir para Franco la libertad de los mares! (?) favorecida para él y perjudicada para la República con la acción destapada de las escuadras alemana e italiana, e intentando a la vez comprometer a Francia en el mantenimiento del cierre de su frontera en perjuicio de los republicanos españoles, los franceses, por medio de su prensa, dicen:

—« No se trata de buscar nuevas fórmulas, ni de mantener esa ficción —para nosotros vergonzosa e injuriosa para nuestra buena fe—

El control de las fronteras españolas que no se ejercería de hecho más que desde Cerbere hasta Hendaya, sería nuestro deshonor. »

—« Nosotros hemos hecho todo lo posible para evitar la extensión del conflicto español. Por los cuidados de la Paz, nosotros hemos refrenado nuestros sentimientos en favor del Gobierno legítimo de España. »

—« Si a estas pacíficas disposiciones se corresponde abu-

sando de nuestros buenos deseos, debemos terminar rápidamente con la comedia y reclamar a nuestra vez;

—« Libertad de comercio con Madrid, Valencia y Barcelona. Aviones y cañones para la España republicana! »

Mientras así se expresa, en su editorial del 3 de junio, el diario parisién « L'Oeuvre », de tendencia moderada, otro diario provinciano órgano de la democracia del sur este de Francia « Le Petit Provençal » bajo el título « Sangre Fria » dice en su crónica del día 4, (ayer), de julio.

« La mayor parte de los que siguen los acontecimientos de España se preguntan:

¿Evitaremos la guerra europea?

El freno de la « no intervención » aunque tuviera brechas lamentables quería preservar a Europa de la guerra. Hoy este paso está roto.

En efecto, con toda claridad dicen los diarios franceses a sus lectores:

Alemania e Italia declaran actualmente que hacen causa común con los insurrectos « nacionalistas ». Ellas toman posiciones y hacen la guerra descaradamente.

Si Francia e Inglaterra toleran la ocupación del Mediterráneo occidental, nuestras líneas de comunicaciones con el Africa del Norte serían cortadas, quedando a su merced Argelia y Túnez.

Francia e Inglaterra no lo pueden tolerar.

« Francia e Inglaterra han contestado con tanta firmeza como serenidad: Imposible aceptar, ni ceder ante las injerencias de Italia y de Alemania. »

La opinión francesa está unánimemente con su Gobierno.

En estos momentos —dicen— no hay más que un medio de asegurar la paz: la menor debilidad, la menor concesión sería dar ánimos a los promotores de la violencia. Una resistencia inflexible puede y debe hacerles reflexionar.

La gravedad de los acontecimientos exige que todos los franceses estén unidos. Hemos llegado hasta nuestra última concesión y tolerancia. Mas allá, la seguridad de Francia, sería una palabra sin eficacia. »

Maldito y abominable destino e inclinación el de las dictaduras o, como se dice ahora, de los fascismos.

Su obra, su política y sus tratos son la guerra. Nace de la violencia, vive con la violencia, provoca la violencia, y habrá de fenecer del mal que lo engendró:

—¡Con la guerra! ¡Maldito sea!

Luchemos, españoles. La paz sólo es posible exterminando al fascismo.

P. TALTAVULL

5 julio 1937.

## ● INFORMACION RADIOTELEGRAFICA ●

### Partes oficiales de los frentes de guerra

(Facilitados por la oficina de información del Ministerio de Defensa)

Madrid 10 de julio, a las 23'30 horas.

#### Centro

En las proximidades de la carretera de Extremadura se han mejorado ligeramente nuestras posiciones durante la tarde de hoy mediante un audaz golpe de mano, causando gran quebranto a las tropas facciosas.

En la Sierra, donde nuestro ejército en operaciones está desarrollando una victoriosa ofensiva, ha continuado los combates, rechazándose todos los intentos de contraataque enemigo y prosiguiendo el avance de nuestras fuerzas que han estrechado el cerco de Villanueva del Pardillo.

De los restantes frentes no se han recibido novedades dignas de mención.

#### Parte oficial de Marina y Aire

Madrid 10 de Julio a las 21 horas.

#### Resumen de los servicios prestados por nuestra aviación en el frente Centro

Desde las 5'40 hasta las 7'50 se han efectuado detenidos reconocimientos en el Sur de Madrid. Durante estos servicios ha sido bombardeado con gran eficacia el aeródromo de Regueros cayendo todas las bombas en el campo.

A las 6'55, ocho de nuestros aparatos de gran bombardeo, han bombardeado el pueblo de Bohadilla del Monte y bosque situado al Este de dicho pueblo. A la misma hora otra escuadrilla ha bombardeado las posiciones enemigas situadas al suroeste de Las Rozas y al noroeste de Majalahonda. Al mismo tiempo se ha bombardeado Villanueva del Pardillo y trincheras enemigas próximas. Nuestros cazas que habían proseguido dichos servicios, una vez terminada su misión han ametrallado unas concentraciones enemigas a la carretera de Chapinería a Brunete, cerca del primero de dichos pueblos, las trincheras de los mismos alrededores y los de la Casa de Campo y fuerzas enemigas observadas en Sevilla la Nueva, Villamantilla y Bohadilla del Monte.

A las 7, 30 de nuestros aparatos de bombardeo han batido Bohadilla del Monte y las trincheras situadas al Este del citado pueblo.

Al mismo tiempo una escuadrilla dividida en tres patrullas han bombardeado Villaviciosa, Alcorcón, Pozuelo y Alarcón, cayendo las bombas en los objetivos propuestos.

A las 7'7, tres patrullas de bombardeo han llevado a cabo un tercer ataque contra Bohadilla del Monte y bosque próximo, bombardeándolos desde una altura no superior a 800 metros.

A las 14'10 han sido bombardeados dos campos de aviación facciosos en el Noroeste de Espinosa.

En uno de los pabellones se ha producido un incendio que a juzgar por el color y la intensidad de las llamas debía ser utilizado como depósito de combustible. Los cazas que protegieron este bombardeo ametrallaron las posiciones enemigas de la Casa de Campo, grupos de tropas en las proximidades de Bohadilla y trincheras rebeldes en sus alrededores. También fueron ametrallados dos camiones en las cercanías del mismo pueblo. Dos cañones antiaéreos instalados al oeste de Bohadilla hicieron fuego contra nuestros aparatos, sin resultado.

A las 15, seis aviones de gran bombardeo, han volado sobre el aeródromo de Villa del Prado, en el que había 3 cazas enemigos bombardeándolo y cayendo las bombas en el blanco propuesto. También ha sido bombardeada la estación del ferrocarril de Villa del Prado.

A la misma hora otros 6 aparatos han bombardeado el aeródromo de Escalona, don de había 20 aparatos enemigos, 5 de los cuales han despegado para librarse del ataque. Todas las bombas lanzadas por nuestros aparatos han caído dentro del recinto del aeródromo.

A las 16, seis aparatos leales han bombardeado con excelentes resultados los edificios del aeródromo de Cuatro Vientos.

Todos estos servicios se han realizado sin baja alguna.

La aviación facciosa que ha concentrado sus fuegos en Madrid, ha atacado el capital aunque sin eficacia, debido a nuestros aviones y a la artillería antiaérea, que con sus certeros disparos les obligan a volar a gran altura y a veces disuelven las escuadrillas con su tiro certero. Desde el martes último los cañones antiaéreos de las cercanías de Madrid han derribado 5 aparatos enemigos.

Ayer falleció en uno de nuestros hospitales un aviador al servicio de los facciosos que ostentaba el grado de capitán en el ejército alemán.

Alocución pronunciada por el general  
Miaja

El general Miaja, comandante en jefe del

Ejército del Centro, dirigió anoche la siguiente alocución:

« Madrileños, han comenzado días de lucha para nuestro ejército popular, que se

bate con denuedo y triunfo, conquistando nuevas e importantes posiciones. El enemigo para vengarse de estas pérdidas cañonea criminalmente Madrid, siendo estos bombardeos el sintoma más expresivo de su derrota.

La retaguardia, en estos momentos decisivos, debe cumplir con su misión secundando el desarrollo de la ofensiva de nuestro ejército. Para ello debe intensificar el trabajo en los talleres, incrementando la producción, y vigilando además los enemigos emboscados en la retaguardia, más peligrosos aún que los que en el frente empuñan un fusil para combatirnos.

¡Viva la República!

#### El II Congreso de Escritores Antifascistas

Barcelona.—Ayer noche en el « Palau de la Música Catalana », celebróse un grandioso acto organizado con motivo de la celebración en esta ciudad del II Congreso de Escritores Antifascistas.

Hubieron en dicho acto numerosos representantes extranjeros y varias personalidades españolas, entre ellas el poeta Rafael Alberti, Miravittles, el general jefe de la IV División señor Pozas y el Presidente de la Generalidad señor Companys.

Asistió una gran muchedumbre que continuamente exteriorizó su entusiasmo ovacionando a los oradores. El acto terminó a la una y minutos de la madrugada.



# NOTICIAS DEL EXTRANJERO

## Francisco no admite la retirada de los voluntarios extranjeros

Londres.—En una entrevista que el general Franco celebró ayer con el corresponsal del «Times», en Salamanca, el jefe faccioso ha declarado que consideraba el problema de la retirada de los voluntarios extranjeros de España imposible de resolver y completamente irrealizable.

El general, ha añadido el corresponsal del «Times» me ha dicho que no quería oír hablar de conferencias con el Gobierno de Valencia con o sin las otras potencias.

El corresponsal cree que las precedentes declaraciones ponen fin a los rumores según los cuales era de preveer un cambio de actitud de Salamanca, en la cuestión de la retirada de los voluntarios.

## La grave situación del Extremo Oriente Se reproducen los incidentes chino-japoneses

Los japoneses ocupan las islas del Amur, y Litvinof declara terminado el periodo de las concesiones.

Tokio.—En Sou Kou Chiao se han reproducido los incidentes chino-japoneses, librándose nuevos combates entre las fuerzas chinas y las japonesas.

El Gobierno del Japón se ha reunido en Consejo Extraordinario, para tomar medidas.

Por otra parte, en los círculos diplomáticos se declara que la China muestra una actitud de gran energía, llegándose a rumorar una posible declaración de guerra al Japón.

Moscú.—El acuerdo nipón-soviético que se concluyó en las entrevistas celebradas entre Litvinof-Shigemitsu, no ha durado mucho tiempo, ya que el acuerdo no ha sido cumplido.

Nuevos incidentes han agravado la cuestión hasta tal punto que M. Litvinof ha hecho al Embajador del Japón declaraciones en un tono tan enérgico como claro.

El conflicto que amenazaba estallar estos últimos días, ha dicho el ministro soviético, ha podido ser evitado gracias al acuerdo restableciendo el anterior «status quo». Pero este acuerdo ha sido violado por los nipo-mandchúes. El Gobierno soviético ha elevado con dicho motivo una viva protesta, ya que la U. R. S. S. no reconoce el derecho de soberanía de la Mandchuria, sobre las islas del Amur y espera por lo tanto la retirada inmediata de las tropas nipo-mandchúes de dichas islas.

Además M. Litvinof ha informado a M. Shigemitsu que mientras tanto las tropas soviéticas han recibido la orden formal de no admitir en ningún caso la violación de la frontera rusa por las tropas nipo-mandchúes y de impedir la por todos los medios.

Es la primera vez que una advertencia tan enérgica ha sido dada por Moseou a Tokio. El Gobierno ruso que ha hecho todo lo posible para evitar un serio incidente declara bien alto que el período de las concesiones ha terminado y que los rusos devolverán golpe por golpe.

## El Gobierno francés refuta las alegaciones calumniosas de la «D. N. B.»

París.—El ministro de Negocios Extranjeros comunica:

La «D. N. B.» publicó ayer una información por la cual se intenta probar determinadas violaciones por parte de Francia de los compromisos contraídos en el Comité de No Intervención, dando cuenta de transportes de voluntarios y de material a través de la frontera franco-española y con destino al Gobierno de Valencia.

1.º El D. N. B. señala la partida de pequeños grupos de voluntarios entre el 29 de Mayo y el 4 de Junio. La información es totalmente gratuita, ya que ni siquiera da el camino por el cual dichos envíos han pasado de Francia a España. Además si los hechos fuesen exactos el organismo internacional de control hubiera dado cuenta de dicha transgresión al Comité de Londres.

2.º Del 29 del Mayo al 4 de Junio, un cierto número de movilizados españoles (179 en total) salieron de Toulouse. Tratándose de españoles establecidos en Francia, nada más natural que concederles el derecho de volver a su país por la frontera que ellos escogieron. La «D. N. B.» afirma, que entre estos movilizados un gran número de ellos sabían apenas el español sin aportar prueba ninguna de ello.

3.º La «D. N. B.» señala la salida por Cerbere los días 26 y 28 de mayo, de chasis de automóviles, camiones, ambulancias, toneadas de aluminio, 14 toneadas de accesorios metálicos, 10 toneadas de acero en barras, 2 toneadas de cromo y 6 toneadas de carburo de calcio.

La exactitud de la precedente noticia no se ha comprobado, pero si así fuera, ello no constituiría ninguna infracción de los tra-

tados en vigor, ya que ninguno de los materiales y productos enumerados figuran en las listas de materiales y productos cuya exportación en España ha sido prohibida, en virtud de los acuerdos de la No Intervención.

4.º El «D. N. B.» señala asimismo la salida por Perthus de diversos chasis de camiones de marca americana y de 40 toneadas de sosa cáustica, acerca de lo cual aplicamos las mismas observaciones que al artículo precedente.

5.º El «D. N. B.» afirma que en la costa francesa y notablemente en Nouvelle y Sete, continúan los embarcos de voluntarios para la España roja. La afirmación es totalmente gratuita, la marina francesa vigila activamente la costa y como testimonio podemos señalar la detención de diversos navios sospechosos, ya publicados por la prensa.

6.º El «D. N. B.» denuncia una venta al Gobierno de Valencia de barcos dotados de motores de gran rapidez y provistos de tubos lanzatorpedos, los cuales serían armados solamente en Valencia.

De la misma nota de la agencia alemana se desprende que se trata de canoas automóviles no armadas. Ellas no tienen por consiguiente nada de común con los barcos de guerra que figuran en la lista de los materiales cuya importación está prohibida.

## La intransigencia de Franco ha consolidado el acuerdo franco-británico

París.—El mentis categórico dado por el general Franco a las noticias según las cuales estaba dispuesto a facilitar la retirada de los voluntarios extranjeros que luchan en España y en el ejército faccioso, ha tenido por inmediata consecuencia el consolidar la inteligencia franco-británica.

## No habrá consulado británico en Bilbao

Londres.—De fuente autorizada se declara que la Gran Bretaña no será autorizada para reestablecer su consulado en Bilbao, hasta que Inglaterra haya reconocido al general Franco el derecho de beligerante.

## Italia y Alemania declaran a Francia e Inglaterra que no pretenden atentar contra la integridad territorial de España

París.—Los periódicos de esta capital comentan el que Italia, Alemania y hasta el mismo general Franco hayan creído pertinente el ofrecer a Francia e Inglaterra seguridades, en lo concerniente al mantenimiento de la integridad territorial española. Estas seguridades han sido dadas simultáneamente por artículos periodísticos y por declaraciones diplomáticas.

Con dicho motivo la prensa parisina comenta de nuevo la ayuda de Alemania e Italia a Franco, y dice que no es muy corriente que esas potencias económicamente arruinadas, gasten millones y millones desinteresadamente. De la ayuda que Hitler y Mussolini prestan a Franco y que tan costoso les resulta, deben esperar los estados fascistas un beneficio directo en caso del triunfo del cabecilla faccioso español.

Dichos órganos de prensa terminan diciendo que si Mussolini pretendiese cobrar se lo gastado anexionándose de una o todas las islas Baleares, Francia no lo toleraría de ninguna manera aunque para ello tuviera que llegar a los extremos más dolorosos.

## La prensa londinense critica acerbamente los discursos de Grandi y von Ribentrop

Londres.—La prensa de esta capital comenta estos días con gran extensión la última reunión celebrada por el Comité de No Intervención. La mayor parte de periódicos, incluso los conservadores critican con dureza los discursos de los delegados alemán e italiano, a los que acusa de hacer imposible todo acuerdo y amenazar la paz europea con sus discursos de tonos altamente agresivos.

Se considera que por parte de Inglaterra, encargada de encontrar una fórmula de acuerdo, no se podrá transigir tampoco, con ninguna de las demandas italo-germanas, por lo cual se cree sumamente difícil que las potencias fascistas acepten la fórmula que elaborará el Foreign Office.

Estos días se espera con expectación que Francia realice su amenaza de abrir la frontera hispano francesa, cosa que se cree sucederá estos días si Portugal, Italia y Alemania no modifican la actitud mantenida en el Comité.

En resumen, la prensa británica muestra su solidaridad con Francia, con la que parece haber estrechado sus vínculos de simpatía después de los últimos acontecimientos y a pesar de los esfuerzos realizados

por Alemania e Italia para trincar el eje Londres-París.

## Mañana, martes, Francia abrirá la frontera hispano-francesa

París.—De fuente semioficial se declara que Francia abrirá la frontera hispano-francesa el martes día 13 del mes actual.

La noticia ha sido acogida con alegría en los medios izquierdistas franceses.

## Dos controladores ingleses desembarcan en Argel

Argel.—Ayer a las 9 horas el vapor inglés «Melrose-Abbey», ha entrado en este puerto donde ha desembarcado dos oficiales ingleses observadores ingleses del Comité de No Intervención.

## El cardenal Pacelli en París

París.—El cardenal Pacelli, acompañado del cardenal Verdier, ha visitado el ministro francés de Relaciones Exteriores, mister Deibós.

La entrevista ha durado unos veinte minutos.

## Delegación Especial del Gobierno de la República en Menorca

El viernes último, día 2 del actual, hizo escala en Fornells, en el avión postal de la «Air France», don José Alonso Mallol, ex Director General de Seguridad y ex Gobernador civil de Sevilla y Asturias, que se dirigía Argel, desde Marsella, comisionado por el Gobierno de la República.

Con motivo de detenerse en Menorca, y, además de enviar un afectuoso saludo a las autoridades y pueblo isleño, hizo entrega de 250 pesetas y 250 francos, como donativo para las entidades de beneficencia de la isla.

El total de pesetas del donativo se repartirá entre los diferentes ayuntamientos de la isla de la manera siguiente:

Mahón, 150 pesetas; Ciudadela, 100; Alayor, 75; Mercadal, 50; Villa Carlos, 50; San Luis, 50, y Ferrerías, 25. Esta distribución es provisional, estando sujeta a las modificaciones que resulten de la transfiguración de los 250 francos en moneda nacional.

Al hacerlo público, esta Delegación se complace en corresponder al atento saludo del señor Alonso Mallol y expresarle su reconocimiento por su elogioso rasgo.

## Sociedad General de Alumbrado (Controlada)

Participamos a nuestros abona dos que hemos recibido una partida de piezas de recambio para cocinas a gas y tubo de goma para las mismas.

## VENDO

por no poderla atender TIENDA DE COMESTIBLES con mucha clientela y buenas condiciones de precio. Informes en esta imprenta.

# EMILIO STURLA SAURA

## FALLECIO EN LA VILLA DE ALAYOR

a las tres de la tarde del día de ayer a la edad de 92 años

## E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos, nietos políticos, biznietos, sobrinos, primos y demás parientes y la señorita María Rotger Femenías al participar a sus amistades tan dolorosa pérdida les comunican que el entierro ha tenido lugar en Mahón a las 11 del día de hoy desde la plaza de la Libertad esquina a José M.º Quadrado.

No se invitó particularmente.

Mahón 12 julio de 1937.

# La Isla de Menorca

por la conducta y actitud antifascista de sus habitantes... por su posición estratégica en el Mediterráneo... por la calidad y cantidad de elementos de guerra en ella situados...

merece la atención de los dirigentes de la guerra y de la opinión pública

La manifestación naval efectuada en la noche del 30 del finido mes de junio, por siete buques de guerra italianos frente a la fortaleza de «La Mola» que defiende la entrada de la Base Naval de Mahón, el vuelo de los aviones italianos de la base de Mallorca efectuado unos días antes sobre los pueblos de Menorca, dejando caer octavillas amenazadoras, ha puesto otra vez en un primer plano cuanto concierne y pueda afectar a la única posesión española, a la única tierra fuera de la Península que por el esfuerzo inicial de su pueblo, por su calidad antifascista supo permanecer fiel a los destinos del pueblo español.

No hemos de escribir ahora la apología del pueblo isleño que siempre militó en las avanzadas del progreso político y social.

El hecho de haber sabido apabullar el ánimo de una fuerte guarnición sublevada a las órdenes de Goded; la circunstancia de haber quedado único baluarte antifascista fiel a la República fuera de la Península, indica la calidad de los habitantes de aquella roca extremo levantino español, mirador avanzado hacia el progreso.

Menorca, en lo que va de guerra, ha sido objeto de múltiples amenazas y ataques de la aviación fascista. Cumpliendo un programa de destrucción, una mañana inolvidable voló una escuadra de trimotores y cazas que pretendían hacer de Mahón lo que luego consiguieron hacer de Guernica. La ciudad mediterránea fué menos desdichada que la vizcaína. La agresión fué repelida con sobresaliente eficacia. Más bajas y más pérdidas sufrieron los atacantes que los atacados. Desde aquel día, dejaron de invadir su cielo. Con tenaz empeño han mantenido, sin embargo, el bloqueo de Menorca, que por otra parte, también resulta infructuoso. Ni las bombas lanzadas desde lo alto, ni el asedio, ni el cañoneo aislado y nocturno de un barco de guerra ha sido capaz, ni lo será, de quebrantar lo más mínimo la perseverante actitud de defensa y de lealtad de cuantos habitan en Menorca.

Pero el curso de los acontecimientos de la guerra, con la intervención cada día más descarada y cuantiosa de Alemania y de Italia, junto con el aislamiento moral de aquella isla que acentúa y agrava más el geográfico, nos aconsejan llamar la atención y reclamar solicitud en pro de Menorca.

No presuponemos esta reclamación la existencia de descuido, ni olvido, por parte del Gobierno. Nosotros, al contrario, sabemos cuánto al cuidado de la isla antifascista ha realizado el ministro de Defensa, don Indalecio Prieto.

Menorca, nos consta, está reconocida a las atenciones obtenidas; pero si hemos de expresar que en otros organismos oficiales subalternos, en la misma opinión pública, expresada por medio de la Prensa, no existe el interés que corresponde y merece uno de nuestros mejores baluartes.

El proseguir y hasta ahora no estorbado plan fascista de apoderarse de las riquezas y de las posiciones estratégicas españolas para poder atacar con ventaja en su día a Francia e Inglaterra, la magnífica situación geográfica de Menorca, centro de las líneas de comunicación de Francia con el Norte África, atalaya y reducto de defensa o de ataque de las costas del levante español, de las del Sur de Francia, y de las de Italia (a pesar de cuanto hayan preparado los italianos en Mallorca), hace que bajo el punto de vista de la guerra con extranjeros, Menorca por disposición de la Naturaleza sea prenda ambicionada de todos los afanes guerreros.

En estas condiciones y circunstancias es indudable que cuanto se haga en atención a nuestra isla leal, no solamente será de merecida justicia para aquellos dignos y sufridos habitantes sino que además, constituirá un asiento defensivo frente a las vicisitudes con que nos amaga y nos amenaza un futuro próximo.

P. TALAVULL

30 junio 1937.

(De «La Vanguardia de Barcelona»)

## Salón Victoria

(LOCAL SOCIALIZADO)

HOY LUNES. A las 7 y a las 10 noche Programa doble de estreno.—1.º La novela más leída en Francia

## Tartarín de Tarascón

por el gran actor RAIMU. Historia de un cazador desequilibrado. ¡A reír!

2.º La hermosa novela romántica de dos aventureros

## LA DAMA AZUL

Hablada en español. Interpretada por el tenor de «L'Opera de Paris» ANDRE BAUGE.

Pronto: EL AMOR DE UNIFORME. Por el ruisñor de Viena Andre Bauge

## Convocatoria

La Sociedad de Obreros Albañiles «La Unión» convoca a todos los afiliados a la Junta General Extraordinaria que tendrá lugar el miércoles día 14 a las 6 y media de la tarde para tratar asuntos de sumo interés.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados.

El Presidente, Miguel Orfila